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Existe consenso político, técnico y em-
presarial en la necesidad de reformar el ac-
tual sistema de evaluación ambiental para
el desarrollo de proyectos
de inversión. A la vez, es
ampliamente aceptado
que la actividad económi-
ca debe ser sostenible,
conciliando el crecimien-
to con el cuidado del me-
dio ambiente y el bienes-
tar de las personas.

Lamentablemente, pese
a estos consensos, no hay un acuerdo polí-
tico para modificar de manera estructural
el sistema actual. El proyecto de reforma al
SEIA que se discute en el Congreso tiene
algunos elementos interesantes y otros pe-
ligrosos, pero claramente no resolverá el
problema de falta de velocidad y discrecio-
nalidad de la tramitación. Se necesita una
reforma profunda, repensando el sistema
desde cero y aprendiendo de otros países y
de la propia experiencia chilena.

Un nuevo marco regulatorio e institucio-
nal medioambiental —que equilibre el cui-
dado del medio ambiente, el bienestar de
las personas y el desarrollo económico— se
debe construir sobre tres pilares clave.

En primer lugar, Chile debe avanzar en
la creación de una base de normas claras
que den indicadores objetivos y medibles
a los inversionistas y reguladores, alinea-
dos con estándares internacionales. Asi-

mismo, contar con un catálogo de requisi-
tos ambientales, tales como emisiones y
consumo de agua —basados en referen-
cias mundiales—, evitaría que requeri-
mientos relevantes dependan únicamente
del funcionario de turno. Esto reduciría la
discrecionalidad y el análisis caso a caso
en la tramitación ambiental, aportando
transparencia y estabilidad jurídica.

Segundo, es crucial reorganizar el pro-
ceso de participación ciudadana aumen-
tando y mejorando la información y defi-
niendo tempranamente las partes involu-
cradas. Nuestra legislación permite, en la
práctica, que terceros absolutos, incluso
con domicilio internacional, sean parte de
los procesos de participación de proyectos
nacionales (por ejemplo, una ONG inter-
nacional cuyo financiamiento es descono-
cido y que incluso podría provenir de
competidores globales de quienes quieren
desarrollar el proyecto). También permite
que terceros, sin haber sido parte formal
del proceso, impugnen los permisos otor-
gados, aumentando la incertidumbre.

Así, se necesita un mecanismo de preca-
lificación, donde solo quienes se vean ob-
jetivamente impactados puedan partici-
par. De esta manera se garantiza un proce-
so más transparente y centrado en quienes
realmente tienen un interés legítimo, don-
de el inversionista, en conjunto con el re-
gulador y quienes participan del proceso,
trabajen en mitigar aquellos impactos que
hayan sido identificados y que sea razona-
ble abordar.

Por último, para atraer nuevas inversio-

nes se debe aumentar la seguridad jurídica
de las autorizaciones administrativas ob-
tenidas, reduciendo la posterior judiciali-
zación. La creciente judicialización genera
un problema práctico, ya que los grandes
proyectos requerirían esperar a que exista
una sentencia a firme de la Corte Supre-
ma. Por ejemplo, el proyecto forestal Ma-
pa de Arauco demoró 10 años en su trami-
tación y requirió tres fallos distintos de la
Corte Suprema.

Un nuevo sistema de evaluación am-
biental debiese garantizar que la validez
de una autorización no dependa de un
proceso judicial posterior. Es fundamen-
tal proteger el derecho de los ciudadanos
que, tras haber participado en el proceso
de tramitación, consideren que sus dere-
chos no han sido debidamente resguarda-
dos para que puedan recurrir a los tribu-
nales. Sin embargo, la consecuencia de un
fallo favorable al reclamo debería gatillar
la obligación de indemnización de perjui-
cios y no la invalidez de todo el proceso de
autorizaciones y permisos.

Solo repensando un nuevo sistema de
evaluación de proyectos que entregue
verdadera certeza jurídica y dé confianza
a los inversionistas, reguladores y comu-
nidades, habremos dado un paso signifi-
cativo a retomar el crecimiento.

El Estado —a través de sus organismos
regulatorios y autoridades— debe com-
prender que su función también es gene-
rar desarrollo y atraer inversiones, ya que
a veces algunos ven su rol como de con-
tención y no de impulso.

Permisología en base cero
“...nuestra legislación permite, en la práctica, que terceros absolutos, 

incluso con domicilio internacional, sean parte de los procesos de participación de 

proyectos nacionales (por ejemplo, una ONG internacional cuyo financiamiento es desconocido)...”. 

ÓSCAR HASBÚN 

Vicepresidente de Sofofa

NEGOCIACIÓN DEL
GOBIERNO CON MÉDICOS.
La directiva del Consejo General
del Colegio Médico se reunió
ayer con el ministro de Salud,
Carlos Massad, para buscar una
solución al conflicto que afecta
a esos profesionales. Sin
embargo, no hubo acuerdo
sobre los tres temas más
complicados de las demandas
planteadas al Gobierno,
acordándose una segunda

reunión. En la fotografía, el presidente de la Orden, Ricardo Vacarezza
(izquierda) y el secretario de Estado en un momento del debate. 

JERUSALÉN. El Gobierno de Israel ordenó una operación de
represalia contra el grupo fundamentalista Hamas después del
atentado contra un autobús en Tel Aviv. 

EN LA MONEDA. Hoy está prevista una segunda ronda de
negociaciones entre el Gobierno y representantes de los mineros de
Schwager, en lo que constituye un nuevo intento por superar el
conflicto provocado por la ocupación que desde nace nueve días
mantienen poco más de 200 trabajadores en el pique Arenas Blancas,
en Coronel. 
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21 de octubre de 1974

ESTRATEGIA. Irán presentará
a la OPEP una propuesta sobre
la adopción de un precio
internacional de base única para
el petróleo bruto. 

CARTELERA. Burt Lancaster,
Jean Paul Belmondo, Paul
Newman y Sean Connery son
algunos de los actores que
protagonizan los nuevos estrenos
cinematográficos en Santiago. 
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Está claro

Señor Director:
Para el feminismo es aborrecible lo que

empieza en la derecha y termina antes de
la izquierda.

DR. GUNTHER BOCIC A.

Profesor titular U. de Chile

Trato del 
Presidente a asesora

Señor Director:
El Presidente Gabriel Boric ha logrado

consolidar una imagen de cercanía y afabili-
dad, basada en un trato respetuoso, cordial y
empático, que ha sido valorado por muchos
como un sello distintivo de su liderazgo. Este
estilo, tan distintivo, ha sido ampliamente
elogiado, aunque también ha suscitado
críticas en algunos sectores. 

No obstante, durante la reciente confe-
rencia de prensa sobre el caso Monsalve, el
mandatario pareció traicionar estos mis-
mos principios que lo definen, al desautori-
zar públicamente y en tono severo a su
asesora comunicacional Nicole Vergara,
frente a todo el país.

Este gesto contradice el espíritu de trabajo
en equipo que ha expresado como esencia de
su gobierno, y también afecta directamente a
una profesional que, desde su rol, buscaba
optimizar la estrategia comunicacional en un
momento de alta tensión. Ignorar el valor
estratégico de las comunicaciones precisas en
una crisis, bajo la posible premisa de que
motivos de Estado lo justifican, constituye un
mensaje inexplicable. Más aún, al recurrir al
maltrato público de una periodista colabora-
dora, el Presidente envía un mensaje más
bien de ansiedad, que quizás demuestra que
precisamente la asesora estaba en lo correc-
to justo en el momento en que fue pública-
mente desacreditada.

Las comunicaciones, situadas en el centro
estratégico del Gobierno, no solo no disminu-
yen la transparencia y honestidad que Gabriel
Boric tanto valora, sino que, por el contrario,
garantizan que ese mensaje sea el que preva-
lezca en la conversación nacional, evitando
así una polémica innecesaria.

MARCELO FERRARI

Decano Facultad de Comunicaciones
Universidad UNIACC

La confianza 
y el ejemplo

Señor Director:
La vida es un ejercicio continuo de confian-

za. El Gobierno tiene el deber de honrar la
ejemplaridad pública, ya que la falta de ella
tiene un efecto directo sobre la confianza de
los ciudadanos. Debe reaccionar con inmedia-
tez ante casos de corrupción o ante una
investigación judicial de un funcionario, que
se agrava por ser un posible delito sexual con
una subalterna.

Esto no ha funcionado así en situaciones
como el caso Fundaciones ni en el grave caso
Monsalve.

Los políticos tienen la obligación de ser
ejemplares en su conducta.

Declaraciones desafortunadas y a destiem-
po han afectado la confianza de la gente. La
acusación que afecta al exsubsecretario del
Interior, dada la grave situación que atravie-
sa el país en seguridad, sumada a la descon-
fianza en la justicia, exigen aún más cuidado
y el ejercicio de la ejemplaridad pública.
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El nuevo subsecretario de Interior, Luis
Cordero, justifica el uso del avión de Cara-
bineros por parte del exfuncionario público,
porque “estaba en funciones”. Esta declara-
ción presenta dos situaciones graves:
primero, que el avión se utilizó para fines
estrictamente personales, lo que no permite
el uso de fondos públicos para ello; segun-
do, deja a la vista que el exfuncionario
seguía y siguió trabajando en una función
clave, estando el Presidente y el Gobierno al
tanto de una grave acusación e investiga-
ción en su contra.

El Presidente debe mantener silencio y un
escrupuloso respeto a las actuaciones judicia-
les. En la rueda de prensa, el mandatario
abrió flancos complejos que la justicia deberá
investigar. Dio a conocer que el exfuncionario
le informó que por sí mismo solicitó a la PDI
revisar las cámaras del lugar del hecho
investigado, lo que se riñe con los procedi-
mientos judiciales abriendo la acusación a
posible obstrucción a la justicia e infracción a
la Ley de Inteligencia.

Estas actitudes y situaciones minan algo
que es decisivo para la democracia: la con-
fianza de la ciudadanía.

IRIS BOENINGER

Lo importante 
en el caso Monsalve

Señor Director:
Que si Monsalve viajó al sur en avión

institucional; que si usó micrófono estatal;
que si revisó cámaras antes de la investiga-
ción; todo eso es secundario y motivo de un
sumario. Lo importante es que la opinión
pública conozca en el corto plazo si es
culpable o no de la grave acusación que se
le imputa.

MARÍA ELENA FIGUEROA S.

Arquitecto

Críticas al Colegio 
de Abogados

Señor Director:
En carta de ayer, referida a la entrevista al

presidente del Colegio de Abogados que se
publicó en este medio, se critican algunos
silencios del Colegio. Es comprensible que, a
menos que alguien siga todas las entrevistas
y declaraciones desde noviembre de 2023,
sea difícil recordar todo lo que el Colegio ha
dicho y reiterado desde el inicio de esta crisis
y, particularmente, las críticas a los actos de
corrupción que hemos visto.

Las crisis, como la que atravesamos,
tienen causas multifactoriales y deben
abordarse entendiéndolo así. Las medidas
que se han tomado por la Corte Suprema
son un comienzo en el que hay que avanzar
y el Colegio de Abogados apoyará o critica-
rá en su mérito. No le corresponde a un
colegio profesional hacer grandes anuncios.
Esta crisis, más allá de las declaraciones,
requiere acciones consensuadas, que se
mantengan en el tiempo. Actualmente,
además, estamos priorizando acciones que
ataquen la raíz del problema, especialmente
en el ámbito formativo, a través de la
enseñanza de la ética en universidades y el
contacto con abogados jóvenes.

En cuanto a la crítica sobre el retraso en la
redacción de los fallos, no cabe duda de que
es uno de los graves problemas que aquejan
al sistema. También lo es el endémico retraso
en la tramitación de causas. Pero no olvide-
mos que todos los tribunales superiores en el
mundo cuentan con asesores encargados de

redactar; lo verdaderamente relevante es que
el juez revise y vea que es suyo el contenido
que sus asesores preparan. 

Me atrevo a asegurar que si un ministro
de Corte tuviera que redactar personalmente
todo lo que debe resolver, el retraso sería aun
mayor. Y agrego que las soluciones al retraso
requieren otras medidas, relacionadas más
con la gestión que con la ley.

PEDRO PABLO VERGARA V.

Presidente Colegio de Abogados de Chile

SEA cumple siempre
con los plazos

Señor Director:
Con gran sorpresa e incredulidad leímos

este sábado 19 de octubre, en la portada
del cuerpo B de “El Mercurio”, un artículo
titulado: “La permisología atraviesa Chile:
los trámites de los proyectos sujetos a
evaluación ambiental superan los plazos
legales en todas las regiones”. Habríamos
estado encantados de ser consultados para
la elaboración de dicho artículo, que solo
tomó como base de análisis un estudio de
la Universidad San Sebastián, cuya meto-
dología desconocemos.

Al respecto, quisiera afirmar categórica-
mente que el Servicio de Evaluación Ambien-
tal (SEA) no presenta retrasos y cumple
siempre con los plazos legales, sin excepción,
en todo Chile.

Respecto de las regiones especialmente
aludidas, los datos oficiales muestran que
en La Araucanía, durante 2024, los pro-
yectos se han calificado en promedio 12
días bajo el plazo legal, y en Valparaíso, en
11 días bajo el plazo legal. En ambos casos,
el mayor porcentaje del tiempo de evalua-
ción se debió a suspensiones solicitadas
por las empresas para agregar información
faltante o responder consultas ciudadanas
para acreditar el cumplimiento de la nor-
mativa ambiental.

Hoy se da una necesaria e importante
discusión en el Congreso y en la sociedad,
sobre cómo mejorar la eficiencia del sistema
de permisos y del Sistema de Evaluación de
Impacto Ambiental (SEIA), asegurando a la
vez el necesario cumplimiento de la normati-
va ambiental.

Nuestros esfuerzos de gestión en el SEA
se centran en unificar criterios con transpa-
rencia y eficiencia, construyendo confianza
en el sistema para quienes invierten y para
la ciudadanía.

Por la importancia de lo que está en juego,
invito a un debate riguroso y a un análisis
constructivo, buscando espacios de mejora,
cuidando a instituciones públicas como el
SEA y sus funcionarios y funcionarias.

Estaremos siempre disponibles para
ayudar a quien lo requiera para informar y
elaborar informes con data oficial del servicio
que se encuentra permanentemente disponi-
ble en línea.

VALENTINA DURÁN MEDINA

Directora ejecutiva 
Servicio de Evaluación Ambiental

Respaldar 
al entrenador

Señor Director:
El éxito de un equipo de fútbol depende

crucialmente de la calidad de sus jugadores
(al menos uno en cada puesto). Lograrlo es
muy difícil en cualquier país. Matemática-
mente hablando, se trata de una probabili-
dad conjunta de 11 eventos independientes,

cuyo resultado aceptable es muy bajo por
la necesidad de que cada uno debe ser muy
bueno en una misma etapa del tiempo.

El segundo factor de éxito es contar con
un buen entrenador, lo que también es
difícil. Aquí lo más importante es no des-
perdiciar la oportunidad cuando se presen-
ta la excepcional ocasión de contar con un
muy buen equipo.

Desde el 2008 al 2018 los entrenadores
chilenos contaron con la llamada “genera-
ción dorada”, algo único en nuestra histo-
ria. Y así lograron resultados inéditos para
nuestro país.

Actualmente, los entrenadores deben
intentar encontrar el mejor recambio de
dicha generación, proceso muy lento y
complejo que debe hacerse normalmente
mediante el método de prueba y error.

Lo esencial es contar con un entrenador
serio, trabajador y con experiencia. Y
Gareca, el actual entrenador, lo es.

Un cambio de entrenador es muy
improbable que clasifique a Chile a este
Mundial. Incluso es menos probable a
que Gareca lo logre.

Por eso, los hinchas (y los jugadores)
deben comprender las dificultades del
proceso actual, dejar de exigir los éxitos a
los que se habían acostumbrado y respal-
dar con fuerza lo que trata de lograr
nuestro entrenador.

JORGE CLARO MIMICA

Ingeniero civil y comercial

Trenes para Chile
Señor Director:
Estamos ante una nueva venta de humo.

ANDRÉS PRAT A.

Progresivo deterioro
del casco histórico

Señor Director:
El progresivo deterioro del casco históri-

co del centro de Santiago es sin duda uno
de los grandes desafíos que deberían
propiciar los candidatos a la alcaldía de
Santiago. El editorial homónimo del día de
ayer bien lo señala. Este asunto debe ser
una prioridad urgente en la agenda munici-
pal, pues la recuperación y revitalización
céntrica es un verdadero barómetro de su
capacidad de gestión.

Para asegurar la inversión privada a largo
plazo en este proceso, el futuro alcalde o
alcaldesa, y su equipo de gobierno, deberían
considerar las siguientes estrategias:

1. Crear incentivos financieros y tributarios
que atraigan a los inversionistas.

2. Generar un marco jurídico y normativo
que otorgue certidumbre y previsión.

3. Mejorar la infraestructura y servicios
públicos del casco histórico.

4. Promover la mixtura de usos y activida-
des que dinamicen la zona.

5. Involucrar de manera activa a la comu-
nidad privada y los actores locales y metro-
politanos.

Si bien es cierto que en los últimos tiem-
pos ha habido excelentes proyectos públicos,
como la recuperación de la icónica Casa
Colorada, y también notables iniciativas
privadas, como el Hotel Debaines al lado de la
Ópera, y el desarrollo inmobiliario de Territo-
ria en el predio de Santa Rosa, aún queda
mucho por hacer.

Recuperar el centro histórico, para el
próximo período, se ve una tarea significativa. 

CARLOS MAILLET ARÁNGUIZ

Arquitecto, académico USS

Una luz 
de esperanza

Señor Director:
Cuando no paran las noticias sobre violen-

cia, abusos y corrupción, surge una luz de
esperanza en el lugar más inesperado, el
Instituto Nacional. Qué alentador resulta
enterarse de que un grupo de estudiantes
está trabajando por recuperar el prestigio y
la sana convivencia de su colegio. Esta es una
buena noticia para todas las comunidades
escolares que sufren el deterioro de su convi-
vencia. Que sepan que muchos niños y jóve-
nes quieren un ambiente positivo y seguro
para aprender, y pueden contribuir activa-
mente a construirlo.

Desde Fundación ama+ creemos firme-
mente en el poder del aprendizaje socioemo-
cional para fortalecer la convivencia y el
bienestar en las escuelas. Iniciativas como la
de estos estudiantes nos recuerdan que, con
el apoyo adecuado, se pueden cultivar com-
petencias como la empatía, la resiliencia y la
colaboración, creando así mejores escuelas, y
también una mejor sociedad.

ALEJANDRA IBIETA

Fundación ama+ para el Desarrollo Socioemocional

Permiso para circular
en bicicletas

Señor Director:
En los últimos años ha aumentado en

forma acelerada el uso de bicicletas en la vía
pública, que si bien puede ser muy favorable
para disminuir la contaminación, para la salud
y otras virtudes, la mayoría de los que usan
este medio para trasladarse usando la vía
pública carecen de la cultura suficiente para
hacerlo. En muchos lugares, teniendo vías
especiales para transitar, lo hacen por las
veredas, atropellando peatones; no respetan
los semáforos; circulan por los pasos peatona-
les a gran velocidad; transitan por vías para
vehículos obstruyendo su paso al hacerlo en
grupos en forma paralela, etcétera.

Por lo anterior, sería conveniente, y de
justicia, que como fue otrora, que existió la
placa patente para estos vehículos, hoy
para transitar por la vía pública en ellos
debiera volverse a lo anterior, además de
un permiso de circulación ad-hoc, tal como
hoy existe para los motorizados. Así parte
de su pago serviría para solventar en parte
el costo de construcción de sus ciclovías,
como también el daño que causan con el
angostamiento de calles y veredas. Tam-
bién lo sería para sancionar las infracciones
por quien corresponda.

PATRICIO VALDÉS ALDUNATE

Cuba
Señor Director: 
¡Cuánta oscuridad en Cuba!

PATRICIA ESPEJO

Periodista

21 de octubre de 1924

ITALIA. Prestaron juramento
150 legiones fascistas en el
aniversario de la Marcha sobre
Roma.

FESTEJO. Muy lucido resultó el
tradicional “Paseo de los
huerfanitos”, que cada año
organiza la Federación de
Choferes de Chile. En esta
ocasión los niños fueron llevados
al Club Hípico.
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